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（午前１０時０１分 開会） 

井口理事 これより議会運営委員会理事会を開会する。 

 

 《平成２８年度予算要望について》 

井口理事 初めに、平成28年度の予算要望について、理事者から説明があるのでよろしく

お願いする。 

政策経営部長 例年のことであるが、平成28年度の予算編成に向けた各会派からの予算要

望であるが、今月末、平成27年９月30日の水曜日までに財政課にご提出いただければと

思う。ご協力のほどお願いする。 

 私からは以上である。 

井口理事 この件について何かあるか。 

      〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

井口理事 それでは、要望がある場合は、９月30日までに財政課に直接提出していただけ

ればと思う。 

 それでは、理事者の方は退席して結構である。 

 議会費について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 議会費についてのご要望に関しては、９月25日金曜日までに事務局庶務

係にご提出をお願いする。なお、期限厳守でお願いする。 

井口理事 この件については、よろしくお願いする。 

 

 《議会運営委員会理事会の会議記録について》 

井口理事 次に、議会運営委員会理事会の会議録だが、８月３日の１回分についてメール

でお送りしているが、この内容でよろしいか。 

      〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

井口理事 それでは、これでご承認いただいたので、本日から公開の扱いとさせていただ

く。 

 

 《定例会の提案事項について》 

井口理事 続いて、定例会の提案事項について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 資料１をごらんいただきたい。資料のとおり、本定例会の提案事項につ

いては、条例４件、契約２件、補正予算１件、指定管理者の指定１件、人権擁護委員候

補者の推薦１件、平成26年度決算認定５件、専決処分の報告１件、健全化判断比率１件、
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合計16件である。 

 なお、追加議案として、永福町南自転車駐車場にかかわる条例案件が１件予定されて

いる。 

井口理事 この件については、明日の議運で理事者から説明がある。 

 

 《決算特別委員会について》 

  (1) 正副委員長の選出について 

井口理事 続いて、決算特別委員会の正副委員長の選出について、説明をお願いする。 

議会事務局次長 決算特別委員会については、８月３日の議運理事会及び議会運営委員会

において、例年同様、第３回区議会定例会に設置することを決めたものである。これに

よると、慣例で、委員長は副議長会派から、副委員長は議長会派から選出している。よ

ければ、個名を９月10日までに事務局にお知らせいただきたいと思うが、いかがか。 

井口理事 ただいま説明があったが、正副委員長については説明のとおりでよろしいか。 

      〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

井口理事 それでは、そのようにする。 

 自民、公明は、９月10日までに事務局に個名をお知らせいただきたい。 

 

  (2) 会派別質疑持ち時間表（案）について 

井口理事 続いて、会派別の質疑持ち時間案について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 資料２をごらんいただきたい。８月３日の議運理事会及び議会運営委員

会において、決算特別委員会の審査方法、日程、持ち時間についてご承認をいただいた

ところである。それをもとに、各会派別の質疑持ち時間表の案を作成した。ご確認のほ

どお願い申し上げる。 

井口理事 ただいまの説明について、何かあるか。 

      〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

井口理事 よければ、案のとおりの日程で考えていく。 

 なお、意見開陳については、１会派当たり20分程度となるようにご配慮いただくよう

お願いする。 

 

  (3) 委員の席次について 

井口理事 続いて、決算特別委員会の席次について、案を作成している。事務局から説明

をお願いする。 
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議会事務局次長 資料３をごらんいただきたい。２案ある。案１と案２の違いは、６人会

派のＣ、Ｄグループの位置が前後にずれている。 

 全体の席の配置については、左側から自民、公明、そして６人会派４つの席をつくっ

ている。 

 なお、非交渉会派については、本日の午後、非交渉会派説明会で席次を調整する予定

である。そのため、本日この場で決めていただければありがたい。よろしくお願いする。 

井口理事 ただいま２つの案が提示されているが、ご意見はあるか。 

佐々木理事 私、非交渉会派が結構長かったので、この案１、２の２つの選択しかないと

いうことに関してちょっと違和感がある。非交渉会派①、②、③、④というふうになる

が、これは大体１列目に横に並ぶのが今までの慣例だったが、今回から３番、４番が最

後列に行くというところに、ちょっと今までにないスタイルを見ているのだが、これは

どういう理由なのかということと、第３案として、やっぱり①、②、③、④が１列目に

並ぶというような案がよろしいのではないかなという提案も含めて、ちょっとお伺いと

提案をする。 

議会事務局次長 この非交渉会派の席の配置については、前回の、全員がそろっている予

算特別委員会においてこのような配置をしている。そういうことで、今回もこのような

位置を決めたものである。 

佐々木理事 それでは、逆に皆さんにご提案申し上げるが、この場合だと、６人会派４つ

のうちのＢ、Ｃ、Ｄが、Ｃがちょっとだけ頭が出て、ＢとＤに比べると少しいびつな形

になってしまう。そういう意味で、新たに理事会として、案３になるが、①、②、③、

④が並ぶような形の案があったほうがいいのではないかなと思うが、理事の皆さん、い

かがか。 

増田理事 うちの会派からも、この案を見せたところ異論が出て、佐々木理事から今ご指

摘があったとおり、①、②、③、④は横並びで最前列がよいのではないかというような

意見があったので、ぜひそういうふうにしていただきたいと思う。 

井口理事 ほかにご意見はないか。―― 

 それでは、お諮りする。今、事務局から１案と２案が提出されたが、佐々木理事から、

第３案として、①、②、③、④が横に並ぶ案が出たが、皆さんいかがか。 

渡辺理事 前議会でやったことなので、それはそれで、新生議会でもう１回仕切り直しを

するということであれば、前回のときには、多分期数のこととかその辺の配慮があった

んだと思う。ただ、新生議会ということで一から始めるということで、１列目からとい

うことでもいいかなと個人的には思う。 
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原田理事 難しい。交渉会派の人たちの慣例というようなものは確かにあるし、区民から

負託をされた議員で、１人会派とはいっても期数を重ねてきているというそこに重きを

置いて、何となく後ろのほうに座らせるという配慮は、一定、確かに必要なのかなとい

う気はする。 

 差し当たって、今、佐々木案に対しての強い異論というのはなかったように思うので、

①、②、③、④の横並び一線というのを出してみて、１人会派の先輩方が、議員で先輩、

後輩もないのだが、了承すれば、その形で行くというわけにはいかないか。そういうこ

とでいいのかなと、了承すれば。もし、そこで異論が出れば、少し話し合う余地もあっ

てもいいのかなとは思う。 

佐々木理事 そうすると、また議運理事会を開かないといけなくなってしまう。 

原田理事 大変ですね。ただ、これ決特なので。時間があるので、そんなにここで急がな

くてもいいのではないか。 

井口理事 事務局のご意見はいかがか。 

議会事務局長 皆さん方に決めていただければ結構だが、横並びというのは、確認するが、

この案１を少し直すとすると、Ｄの６人のところが引っ込んで、①、②、③、④と横に

並ぶという格好でいいですね。――わかった。案３をということであれば、事務局とし

ては特に問題はない。案３を持って、きょうの午後開かれる少数の４人との打ち合わせ

のときに、それを示そうと思う。 

井口理事 それでは皆様にお諮りするが、ただいまご意見を伺ってきたが、佐々木理事の

第３の案だが、①、②、③、④と横並びに並ぶように変更するということでよろしいか。 

      〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

井口理事 それでは、そのように決定する。 

 続いて、６人の４会派について、ＡからＤのどこにするか決めていただきたいと思う。 

増田理事 ほかの方も言われると思うが、一応私どもとしてはＣを希望する。 

原田理事 うちは、いつものとおりでＤでよろしくお願いする。 

佐々木理事 ＣかＤ。 

そね理事 第１希望はＣだが、もしあれだったらＢでもいい。――では、すみません、Ｃ

ということで。 

井口理事 きょう決定したほうがよろしいか。 

議会事務局次長 これに関しては、後ほどでもよい。 

井口理事 では、４会派の皆さんでご相談なさって、事務局のほうにお申し出いただきた

い。 
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 それでは、各会派は個名を９月10日の初日までに事務局にお伝えいただきたい。非交

渉会派は、事務局で調整をお願いする。 

議会事務局次長 先ほどの少数会派、①、②、③、④、ＣとＤの列の一番前に並ぶという

ことで、本日午後、提案をする。そこで異論が出た場合は、１案のほうを提示するとい

うことでよろしいのか、そういう確認で。 

増田理事 少数のことはそこまで尊重し過ぎていいのか、逆に。理事会は多数会派が集ま

って、その背景には６人なりの意見があって議論しているわけであって、私も会派にこ

れを持ち帰ってちゃんと、どこがいいとか意見を聞いてきてきょう臨んでいるので、少

数会派の打ち合わせでそういうふうにされると、面目が立たないのだが。 

議会事務局次長 私の立場から確認をさせていただいたのだが、ここら辺をしっかり、

我々、少数会派に説明する上での確認をご検討いただけたらと思う。 

佐々木理事 つまり、増田理事が言わんとすることの部分の中には、Ｃの条件が変わって

くる、前後の入れかえが。ということは、我々もＣを希望していたのだが、２案だった

ら別にＣでなくてもいいやというところにまた戻ってしまうので、そういう混乱が生じ

てしまうケースが出るので、ここで決めたことは、ある程度もうこれで決まりですので

お願いしますというぐらいの話で持っていってもらわないと、ちょっとこちらの予定も

狂ってしまう。そういう趣旨も踏まえて、我々もＣを望んでいる立場上、一緒なのだが。 

原田理事 この場にもう１回持ち帰ればいいじゃないですか。先の話なのだから、席次は。

とりあえず我々はこうだ、交渉会派はこういうので案を出しましたと。それに対して強

い反対の意見があったら持って帰ってきてください。そのときに話し合いましょう。 

議会事務局次長 少数会派の席の位置については、この場でお決めいただきたい。本日午

後、少数会派に…… 

井口理事 さっき横並びで、第３案で決定したんじゃないですか。 

議会事務局次長 横並びで本日午後、理事会決定ということで少数会派に出す。 

佐々木理事 反対があったら持ち帰る…… 

井口理事 誰もさっき反対しませんでしたよ、第３案で。 

原田理事 私は、先輩方には礼儀は尽くすべきだと思う。先輩、後輩があるかどうかわか

らないが。 

渡辺理事 これで一応話をしてみればいいじゃない。 

原田理事 ただ、我々が出して、それは断れないでしょう。最初から言うことを聞けとい

うのでやられたら、立てなくていい腹を立てることになるのではないか。 

佐々木理事 今までずっとそういう扱いを受けてきたのだが、共産党さんも含めた…… 
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原田理事 反論が出てきたところでは、うちも主張するところは主張しますしね。 

佐々木理事 けしばさんたちがいつも反論していたんですよ。 

原田理事 午後の様子を見たらいいじゃないですか。 

井口理事 それでは午後、その結果をまた教えていただければと思う。 

副議長 前回は少数会派が多かったんですよね。だから、後ろのほうに行くときに期数の

高い人をという形をとったと思うのだが、今回は少数会派４人ということなので、今ま

での慣例の形をとられても、それは、先輩であればあるほど、そういう慣例はわかって

いただけると思う。 

原田理事 横山さんがそう言うのであれば。 

井口理事 よろしいか。では、お願いする。 

 

  (4) 資料請求について 

井口理事 続いて、資料請求について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 資料４をごらんいただきたい。９月２日水曜日午後１時から受け付けを

開始する。９月10日木曜日午後５時を締め切りとさせていただく。資料については、９

月29日火曜日にお渡しできる予定である。例年より１日早くお渡しするように、今回締

め切り日も同じように１日早くしている。通常だと決特２日前にお渡しをしているが、

今回から３日前にお渡しするように変更をしたところである。 

 また、年々請求数が非常に多くなってきているので、また、後半に集中しているとい

う傾向がある。なるべく早目にご提出のほどお願い申し上げる。 

 なお、請求した資料については、目的以外の使用はしないようお願いする。また、資

料請求の際、例年、重複請求や以前と同じ資料の請求等が続くという状況があるので、

くれぐれも十分な精査の上、資料請求のほどお願い申し上げる。 

井口理事 ただいまの説明について、何かあるか。 

脇坂理事 もう一度確認させていただきたいのだが、いつもより締め切りも１日早くなっ

て渡す日も１日早くなったということか。 

議会事務局次長 そのとおりである。 

脇坂理事 中何日というふうに決まっていたのか。 

議会事務局次長 ちょっと数字の資料は今持ち合わせていないが、決まっていた。今回、

シルバーウイークの関係で、それぞれ資料の作成日程が、皆さんから資料請求いただく

日程が通常より１日詰まり、また理事者側の資料作成の日程も１日詰まったというよう

な状況はある。 
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議会事務局長 この話の発端は、今までは決特の初日の２日前の朝一に渡すというのがあ

った。それをやっていて、そのたびごとに、もう少し早くもらえないかという議員さん

からの声があったので、事務局としては、今回は３日前、日にちを挙げれば９月29日の

朝一に渡すということになる。渡すのが１日早くなったが、逆に議員の方々からの請求

の受け付けも１日早まって、９月10日の５時までにお願いしたい、こういうことで、全

体に１日ずらしたということであるので、ご理解願いたいと思う。 

井口理事 それでは、ただいまの説明のとおりよろしくお願いする。 

 また、資料請求は早目に提出するようご協力をお願いする。 

 

 《定例会の日程について》 

井口理事 続いて、定例会の日程について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 資料５をごらんいただきたい。８月３日の議会運営委員会において決定

した内容で、特に変更はない。ただし、現時点で追加で予定されている日程が３点ある。 

 まず１点目、追加議案の提出である。先ほどご説明した自転車駐車場条例案について、

追加提出される予定である。これに伴い、９月10日木曜日に提出される予定であるので、

同じく９月10日木曜日午前11時から議運理事会、午前11時10分から議会運営委員会を予

定させていただきたく思う。 

 ２点目、意見書案の調整である。この後の議題で出てくるが、２件の意見書提出の提

案がある。２件とも、最終日の本会議での議決を考えている。本会議へ提出する場合、

まずは理事会で、全会一致で合意する必要がある。本日、２件とも文面を含めて全会派

で合意できればそれで済むが、持ち帰りとなった場合、もう一度理事会を開催する必要

がある。その開催予定日として９月15日火曜日、本会議終了後、決特の正副委員長互選

があるが、その後に議運理事会開催ということで、９月15日火曜日、決特互選終了後、

議運理事会の設定をご提案させていただく。 

 ３点目、４定の日程案の協議である。３定から、定例会の１カ月前に議運理事会、議

運を開催し、次回の定例会の日程案を決めていただいているところである。よって、３

定終了後に、すぐ４定の日程案を協議、決定する必要がある。３定終了後、翌週から各

委員会の行政視察が予定されているので、全員集まる日程等の調整が難しいと思われる。

したがって、10月16日金曜日、本会議最終日終了後、区長から４定招集申し入れがあり、

その後、議運理事会、そして議会運営委員会の開催という日程をご提案させていただき

たい。 

井口理事 ただいまの説明について、何かあるか。 
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佐々木理事 情報として入手していればで結構だが、人事案に関しては何か理事者側から

サジェスチョンなりがあるか。 

議会事務局次長 こちらでは情報は受けてない。 

井口理事 ほかに質問はないか。――それでは、日程表には記載がないが、ただいまの説

明のとおり理事会や議運が開催される予定なので、よろしくお願いする。 

 

 《本会議の会議録署名議員について》 

井口理事 続いて、本会議の会議録署名議員について、説明をお願いする。 

議会事務局次長 41番渡辺富士雄議員、６番松尾ゆり議員である。 

井口理事 渡辺議員はよろしくお願いする。松尾議員については、事務局からお伝えいた

だきたい。 

 

 《本会議の説明員について》 

井口理事 続いて、本会議の説明員について、事務局からお願いする。 

議会事務局次長 今回、決算審査があるので、説明員に会計課長が入る。席は、教育側の、

会計管理室長の隣になる。 

井口理事 この件についてはよろしくお願いする。 

 

 《一般質問について》 

井口理事 続いて、一般質問について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 一般質問受け付けについては、９月２日水曜日午後１時から９月７日月

曜日午後１時まで受け付けをする。今回から、最終日の締め切り時刻を午後１時までに

させていただいたので、ご注意のほどよろしくお願いする。 

 また、９月２日午後１時の時点で質問希望者が複数いる場合は、例年と同じようにく

じ引きで順番を決めさせていただく。なお、最終日の締め切り間際についても、同様の

扱いとさせていただく。 

 質問通告については、なるべく早くお願いしたい。また、あす９月２日の議運におい

て、質問予定者数のご報告をお願いする。 

井口理事 ただいまの説明について何かあるか。 

      〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

井口理事 それでは、明日９月２日の議会運営委員会で予定人数をお知らせいただきたい。

非交渉会派は事務局でご確認をお願いする。 



- 11 - 

 

 

 《発言通告について》 

井口理事 続いて、発言通告について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 ９月10日木曜日、本会議初日の発言通告に関しては９月８日火曜日午後

５時まで、９月15日中日の発言通告については９月11日金曜日午後５時まで、10月16日

本会議最終日の発言通告については10月14日水曜日午後５時までである。 

井口理事 この件については、皆様よろしくお願いする。 

 

 《議場でのあいさつについて》 

井口理事 続いて、議場での挨拶について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 ２定の最終日において議会の同意をいただき、代表監査が就任した。こ

のたび、開会前に就任の挨拶をしたいとの申し出があったので、受けることにしてよろ

しいか、ご検討のほどお願い申し上げる。 

井口理事 この件については慣例なので、ご了承いただければと思うが、いかがか。 

      〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

 

 《区議会だよりの発行協力依頼について》 

井口理事 続いて、区議会だよりの発行協力依頼について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 資料６をごらんいただきたい。11月11日の発行を予定している。このス

ケジュールに沿って質問原稿の提出など、ご協力のほどよろしくお願いする。 

井口理事 この件については、ご協力をお願いする。 

 

 《意見書の提出について》 

井口理事 続いて、意見書の提出について、事務局から説明をお願いする。 

議会事務局次長 まず、１点目である。資料７をごらんいただきたい。地方税財源の拡充

に関する意見書である。８月18日に開催された特別区議会議長会において、地方税財源

の拡充に関する要望を議長会から国へ提出することが決まったものである。議長会会長

から、23区の声として、各区議会の３定において同様の意見書を上げていただきたいと

の依頼が来ている。参考となる意見書の案文も、資料のとおり送付されてきたものであ

る。これについて、杉並区議会として意見書を提出するかどうか、提出するのであれば

文面についてどのようにするか、ご検討いただきたいと思う。 

 なお、参考までに、平成25年、26年の３定においても、自民党からの提案で、同じ趣
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旨の意見書が可決されているものである。 

 ２点目に関しては、公明党からの提案である。渡辺理事、説明をお願いしたい。 

渡辺理事 ヘイトスピーチ対策について法整備を含む強化策を求める意見書を出させてい

ただいた。これについては、前議会の最後に民団からお話があり、いろいろ各会派にも

お願いをした。その際、ヘイトスピーチの対象になるのは民団だけの話ではなくて、特

定の国とか特定の人種、また、そういった方たちに対して全体的な話としてそれを規制

していくべきであろうということで、基本的に各会派、ちょっとそのときなかった会派

もあるのだが、それなりの合意をいただき、全体を網羅する形でのヘイトスピーチの規

制強化の案を提出させていただいた。 

 これは、もともと国連人種差別撤廃委員会から日本政府に対し、ヘイトスピーチに毅

然と対処し、法規制による対応を強化するようということで勧告が出されて、それを受

けて動き始めたのだが、国のほうでも各党、要望書なりそういったものを出しているし、

今、全国的にもこの意見書をどんどん上げる議会が増えている。かなりの数に上ってい

るのではなかろうかと思うが、そういうこともあり、事前に一応皆さん方にはお渡しを

したつもりである。内容については、これでいいかどうかを含めて、修正等も十分あり

得ると思うので、ぜひよろしくお願いしたいと思う。 

井口理事 それでは初めに、地方税財源の拡充に関する意見書（案）についてだが、まず、

特別区議会議長会から依頼があったとのことであるが、このような趣旨の意見書を３定

において提出するかどうか、ご意見をいただければと思う、いかがか。 

原田理事 この内容自体、読む分には問題ないように感じるのだが、ただ一定、我々とし

ては、例えばこの杉並区においてもそうであるが、23区全体でさまざまな要望があるん

だとここには書きつつも、ところが、23区、東京都全体で１兆円を超える税金を基金と

してため込んでいるという実態があり、そこについて揚げ足をとられた感があるわけで

すよ、国からすれば。そういう点での反省も含めて、ただこれを殊さら言えばいいのか

という点では、うちは割と文章にはこだわりたい部分があり、案はもらっているのだが

まだ検討が終わっていないので、これはちょっと持ち帰りとさせていただきたいと思う。 

井口理事 ほかにないか。――それでは、文面については各会派でご検討いただき、後日

ご返事をお持ち寄りいただきたいと思うが、９月15日火曜日の決算特別委員会の互選終

了後、理事会を開催したいと思う。それまでに文面について各会派でご検討いただき、

この辺は変えてほしいというところがあれば、事前に事務局までお伝えいただきたい。 

原田理事 文面の変更を出す場合に、１週間前とか――なるべく早目と。はい、わかった。 

井口理事 なるだけご協力をお願いする。 
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 次に、ヘイトスピーチ対策について法整備を含む強化策を求める意見書（案）につい

てだが、これについて質問や意見があるか。 

増田理事 うちの会派、持ち帰ったところ、１点だけ、ちょっと文言を削っていただきた

いというところで、最後の段落の、「よって、国においては、」の行なのだが、「表現

の自由に十分配慮しつつも、」の部分を削っていただきたい。これは単純に暴力の話だ

ということだったので、表現云々は関係ないのではないかということであった。 

佐々木理事 私どもの会派は、あした会議があり最終的に決めるのだが、ただ、ヘイトス

ピーチというものの定義が、実は国際的にきちんと定義づけされているわけではなく、

また、殊さらここは外国人に対するという国籍に関することが強調されているが、例え

ば宗教とか身分だとか、そういうものに対してというのが今国際的なヘイトスピーチの

定義づけになっているので、意外ともっと広い範疇になるのではないかなとも思ってい

る。文言について多少検討したいなということがあるので、明日、会派内で話し合いを

して、できるだけ早急に訂正の部分というものを皆さんに、１軒１軒回りお話しさせて

いただくので、ご指導のほどよろしくお願いする。 

脇坂理事 私どもの会派としても、この内容について特段申し上げることはないが、追記

を少しお願いしたいと思っている。というのは、これは国内の話であって、では、例え

ば海外において、余り具体的な例は申し上げないが、海外在住の日本人が一部の地域に

おいてどういう扱いを受けているのかということも踏まえた上で、国際社会に対してど

う働きかけを行っていくかというような内容を加味したものが望ましいという意見が会

派から出ている。そうしたところも踏まえた上で、私どもも案文というか追記を提示さ

せていただきたいと思うので、よろしくお願いする。 

原田理事 いろんな意見が出てきたので、うちも一言言っておきたいと思うのだが、私が

見た分には、この表現で、この文章に問題はないかなと感じている。 

 ただ、ちょっとうちの会派でもまだまだ議論が尽くされていないので、これは皆さん

と一緒に持ち帰りたいなと思っているのだが、ヘイトスピーチ対策の法整備というのは

すごく裏腹というか、さまざまな分野で反対する人も賛成する人もたくさんいる。表現

の自由を侵すすきをつくるのではないのかというのが主要なテーマである。なので、ヘ

イトスピーチ対策の法整備をするという場合には、必ず、極めて限定的にしていくとい

うのが今重要になっていて、その点ではこの文面というのは、「特定の民族・国籍の外

国人に対する発言」に関するという文言が入っていて、それが極めて重要だと思ってい

る。逆に、佐々木理事が言ったように、もっと広範化したようなヘイトスピーチ対策法

整備というのは、ちょっと危険になっていくのではないのかなと。なので、特定の民
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族・国籍の外国人に対するヘイトスピーチというのを、極めて限定的に取り締まってい

くというのが重要になっていて、その点では最後の段落の、「表現の自由に十分配慮し

つつも、」というのは、多分、今必ず入れなければいけない文言ではないのかなという

のは言っておく。 

井口理事 ほかにないか。――それでは、文面については各会派でご検討いただき、後日

返事をお持ち寄りいただきたいと思う。これも早いほうがいいので、原田理事、よろし

くお願いする。 

 ９月15日火曜日の決算特別委員会の互選終了後、理事会を開催したいと思う。それま

でに文面について各会派でご検討いただき、この辺は変えてほしいというところがあれ

ば、事前に事務局にお伝えいただきたい。 

 他に事務局から何かありましたね。 

議会事務局次長 ２点、お伝えいたしたいことがある。 

 まず１点目である。Ｊ：ＣＯＭの本会議のテレビ取材である。９月10日本会議初日、

午後１時からの風景を撮影したいとの申し入れがあった。撮影は午後１時から30分程度。

夕方６時40分から７時の情報番組、デイリーニュースで１分半ほど放送する予定とのこ

とである。議場全体を撮影したいとのことであるので、傍聴席からの撮影でいかがか。 

井口理事 皆様、ご意見あるか。よろしいか。 

議会事務局次長 もう１点、２点目である。斉藤常男前議長が、東京都功労者表彰に内定

をしている。ちなみに、過去においてこの表彰を受けた方は、平成23年大泉様、26年梅

田様、平成27年が斉藤前議長ということになっている。ご報告である。 

井口理事 本日の議題は以上だが、ほかに何かあるか。 

      〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

井口理事 ないようなので、それでは、本日の議会運営委員会理事会を閉会する。 

（午前１０時４９分 閉会） 

 


